

CONCEJO MUNICIPAL DE BAGACES

Periodo 2020-2024

N°42-2023, ACTA DE SESIÓN EXTRAORDINARIA.

Convocada el Jueves veintinueve de Junio del Dos Mil Veintitrés, por el Concejo Municipal, en el Salón de Sesiones de la Municipalidad de Bagaces, a las diecisiete horas con treinta minutos.

Presidente: José Alfredo Jiménez Sánchez.

Vicepresidente: Juan José Núñez Chaverri

Regidores Propietarios: Hannia Molina Cheves, Maikel Vargas Ulate, Estefanía Jiménez Ocampo y José Alfredo Jiménez Sánchez.

Regidores Suplentes, Luis Enoc Barrantes, María Esther Carranza Gutiérrez, Austin Sibaja Pérez y Heidy Ordóñez Jiménez.

Síndicos Propietarios: Javier Chaverri Sandino, Bernal Maroto Matamoros, Marjorie Rodríguez Elizondo y Marylen Villafuerte Rodríguez.

Síndico Suplente: Santos María Quirós Bermúdez.

Asistencia de Alcaldía: Señora Eva Vásquez

Secretaria: Marianela Arias León.

Regidores y Síndicos ausentes:

Giselle Chavarría Cruz.....JUSTIFICADA..... AUSENTE

Austin Sibaja Pérez.....JUSTIFICADA.....AUSENTE

Juan José Núñez Chaverri LLEGA TARDE.....AUSENTE

Cinthy Sandoval Sandoval.....AUSENTE

Jessica Francini Villalobos Picón.....AUSENTE

Josué Soto García.....AUSENTE

Asistentes por Invitación:

Gestor Ambiental Pablo Saborío.

Visitantes:

No hay.

AGENDA:

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30

ARTÍCULO I.

Comprobación del quórum y apertura de la sesión.

ARTÍCULO II

Presentación Orden del día.

ARTÍCULO III.

Audiencia Gestor Ambiental y la Comisión de Ambiente, Acuerdo N°03-21-2023,

Asuntos Varios de Ambiente.

ARTÍCULO I. COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM Y APERTURA DE LA SESIÓN.

Señor Presidente: Buenas tardes, compañeros del Concejo Municipal, buenas tardes al Gestor Ambiental de la Municipalidad Pablo Saborío y posiblemente la representante de la Alcaldía que posiblemente más adelante se incorpore, posiblemente.

Bienvenidos a esta sesión extraordinaria N°42-2023 de hoy jueves veintinueve de junio del 2023.

En el quorum tenemos como regidores propietarios a Hannia Molina, Maikel Vargas, este servidor José Alfredo Jiménez como regidores propietarios, en ausencia justificada de Giselle Chavarría estaríamos poniendo en propiedad a la Regidora Estefanía Jiménez, y en ausencia del regidor Juan José Núñez, ausencia justificada, no tenemos regidor; por lo tanto el quorum estará compuesto por Hannia, Maikel, Estefanía y este servidor, de esta manera estamos dando por iniciada esta sesión N°42-2023.

ARTÍCULO II. PRESENTACIÓN ORDEN DEL DÍA

En el orden del día tenemos solo un punto único, que sería **AUDIENCIA CON EL GESTOR AMBIENTAL Y LA COMISIÓN DE AMBIENTE**, y el tema a tratar es **ASUNTOS VARIOS DE AMBIENTE.**

Le parece compañeros que la sesión se lleve con esta agenda, 4 votos a favor y cero en contra. Votan los regidores, Estefanía Jiménez, Hannia Molina Chevez, Maikel Vargas Ulate, y José Alfredo Jiménez Sánchez. **(ACUERDO N°01-42-2023).**
ACUERDO UNÁNIME DEFINITIVAMENTE APROBADO.

1

2 **ARTÍCULO III. AUDIENCIA CON EL GESTOR AMBIENTAL Y LA**
3 **COMISIÓN DE AMBIENTE, ACUERDO N°03-21-2023, PARA TRATAR**
4 **ASUNTOS VARIOS DE AMBIENTE.**

5 **Señor Presidente:** Ok, para Pablo y demás compañeros, para ponernos en contexto, esta
6 convocatoria, el tema principal es darle a conocer a la población que existe en la
7 Municipalidad de Bagaces un Gestor Ambiental y que todo lo que es la Gestión
8 Ambiental Institucional está haciendo llevada de la forma tal y como lo establece la
9 normativa vigente, que los indicadores de gestión y los informes periódicos y ya
10 esquematizados, se están llevando y cumpliendo en los plazos en los plazos y formatos
11 establecidos y que cualquier otro tramite administrativo que tenga que ver con nuestros
12 vecinos, nuestros usuarios, que tengan que ver con el componente ambiental, pueden
13 dirigirse a está persona, ahorita el va a hacer su presentación, su numero de oficina, correo
14 y todo el asunto, porque me parece que es un servicio que cada día toma más
15 trascendencia en los tramites con las instituciones y todo lo demás, y es un compromiso
16 de Costa Rica incorporar en todos sus procesos el componente ambiental, entonces
17 nosotros no podríamos queda por fuera de esta responsabilidad social que tenemos que
18 tenemos como institución y nosotros como Gobierno Local pues obviamente apoyando
19 lo que se requiera para que este departamento funcione de la forma adecuada, apoyando
20 y dando todo lo que se requiera para que este departamento funcione de la forma
21 adecuada. Bienvenido Pablo, esta es más o menos nuestra intención que la población
22 conozca su gestión, conozca los servicios que se puede brindar, no hace falta un tema
23 muy extenso, básicamente ese es el propósito de la sesión. Muchas gracias.

24 **Señor Pablo Saborío, Gestor Ambiental Municipal:** Muy agradecido señor presidente
25 y miembros del Concejo Municipal por la oportunidad, como bien indica usted soy el
26 Gestor Ambiental Interino de la Municipalidad de Bagaces, yo inicié funciones en el mes
27 de setiembre del año pasado, en sustitución del compañero ingeniero Vernon Rodríguez,
28 por un permiso sin goce, trataré de ser lo más escueto posible, en una sesión había más o
29 menos ejemplificado cuáles son las funciones del Departamento de Gestión Ambiental,
30 básicamente son tres, yo las separo en tres aspectos principales, tal vez el que más-----

1
2 ----- le interese a la población y quizás creo que ese es el enfoque, que tal vez él quiere
3 dar son las denuncias ambientales. Quiero decirle a la población de que nuestro país,
4 nuestra constitución en el artículo cincuenta establece que todos tenemos derecho a un
5 ambiente sano y ecológicamente equilibrado; por lo tanto, es responsabilidad de nosotros
6 las autoridades hacer que esas personas disfruten de ese derecho constitucional, de ahí la
7 razón por la que tenemos una oficina, o en algunas municipalidades como se conoce como
8 la unidad de Gestión Ambiental eh existe mucho marco legal en muchas áreas en las que
9 tiene que ver mi departamento, una es lo que establece la Ley 8839, que es la Ley de
10 Residuos, en donde las Unidades de Gestión Ambiental son las encargadas de gestionar
11 de forma adecuada el manejo de residuos en nuestro cantón.
12 Otra de las funciones que tenemos es la parte de la educación ambiental, para aquellas
13 personas que nos observan yo estoy más que anuente a ir a dar charlas, lo he hecho desde
14 el año pasado, no solamente en centros educativos, también incluso en empresas privadas
15 que me han solicitado porque tienen dudas respecto a cómo se gestionan los residuos, que
16 es parte de las cosas que yo hago, y que me gusta explicar, de hecho, y luego pues muy
17 importante también, no solamente la Gestión de Residuos y la Educación Ambiental pero
18 las denuncias.
19 En la oficina de Gestión Ambiental las personas pueden acercarse cuando ellos denotan
20 que existe un actividad que no les parece una actividad legal, que ellos consideran que
21 es ilegal o que ellos consideran que se está cometiendo algún crimen que va en contra de
22 lo que establece el artículo cincuenta y las demás leyes de nuestro marco legal, pueden
23 acercar mi oficina, pueden externar eso, y yo con mucho gusto les puedo ayudar y puedo
24 hacer una investigación, porque eso me corresponde a mí.
25 Desde el año pasado este han venido ciertas denuncias atrasadas, desde incluso desde el
26 año 2020, que afortunadamente mi departamento ha ido solventando de a poco a poco,
27 con los pocos recursos que tiene el departamento de Gestión Ambiental , debo comunicar
28 que soy el único funcionario en todo el departamento de Gestión Ambiental para todo el
29 cantón de Bagaces, mi departamento funciona codo a codo con el departamento de
30 Servicios Públicos, de hecho en la jerarquización de la municipalidad lo cobijamos al---

1
2 ----- departamento; sin embargo, en cuestiones de emitir criterio, en cuestiones
3 ambientales como bien establece el manual de puestos de la municipalidad, me
4 correspondería a mi emitir criterio y dar respuesta a todas esas denuncias.
5 Ahora eh lo que muchas personas tal vez se consultan, ¿pero el Gestor Ambiental ve
6 todas las denuncias? muchas denuncias ingresan y por este filtro, yo soy como una especie
7 de filtro, si le corresponde a la municipalidad que por lo general es denuncias relacionadas
8 a todo lo que tenga que ver con residuos, pues sí cuando tienen que ver con otro tipo de
9 materia, por ejemplo, contaminación de un cuerpo de agua, estoy poniendo un ejemplo
10 subjetivo, contaminación de un río, puede entrar, de hecho denuncias han ingresado a
11 través de una plataforma que tenemos todos los acceso, los gestores ambientales que se
12 llama SITADA, que es el Sistema de Denuncias Ambientales, y entonces si analiza la
13 denuncia, tengo que darle seguimiento, tengo que hacer una inspección de campo, tengo
14 que realizar un informe y presentarlo y subirlo a la plataforma y dar respuesta según mi
15 criterio y mi juicio, si me corresponde resolver o le corresponde a alguna otra instancia,
16 como muchas veces ha sucedido, que por ejemplo cuestiones de zonas de protección en
17 ríos y demás, le corresponde a dirección de agua del MINAE, por ponerles un ejemplo.
18 Hay otras cuestiones que le corresponde al Ministerio de Salud también, entonces en esa
19 parte como dije anteriormente funciono como un filtro, entran las denuncias y se valora,
20 se emite criterio para saber a quién corresponde, entonces como bien decía el señor
21 presidente, eso es un servicio que da la municipalidad, siempre lo he dicho las puertas de
22 mi oficina están abiertas, pueden llegar, hacerme la consulta, directamente si me
23 encuentran y si no estoy de gira, si estoy ahí en la oficina, ahí en el plantel, me pueden
24 también me pueden llamar, este el número es el 26901330, incluso me pueden poner un
25 mensaje a ese número pero ¿Cómo? Sí, para eso hay habilitado una la plataforma de
26 WhatsApp para ese número el 26901330, me pueden dejar el mensaje, y yo siempre lo
27 voy a contestar, igual los correos electrónicos, ya por una cuestión mía de
28 responsabilidad, me gusta responder los correos lo antes posible, mi correo institucional
29 es *psaborio@bagaces.go.cr*. Ellos pueden hacer llegar las denuncias ambientales que
30 ustedes consideren a ese a esos canales que acabo de mencionar.

1
2 Básicamente esas son las funciones del departamento de Gestión Ambiental , atender las
3 denuncias en materia ambiental, emitir criterio, la educación ambiental, que para mí es
4 importante, es indispensable, se han hecho muchas labores y todavía falta muchísimo por
5 hacer, me gustaría a todos los centros educativos, especialmente a los más alejados, por
6 ejemplo, hablé hace poquito atendí una un incidente, cerrar un incidente de la Comisión
7 Municipal de Emergencias, allá en la Escuela de Falconiana, y hable con la directora, le
8 dije, vea señora directora, cuando usted guste que yo de una charla relacionada a materia
9 ambiental, con mucho gusto, yo me programo y voy hasta donde ustedes y les doy la
10 charla, así lo he hecho en varias escuelas, escuela de Río Blanco, la Tomás Guardia, se
11 había hecho, se ha hecho en el colegio de Bagaces y sé que faltan mucho instituciones y
12 espero poder abarcar todas las que se puedan, pero lo más importante es esa apertura de
13 parte de los centros educativos, escribanme, yo con mucho gusto voy, yo hago la
14 programación y los atiendo, la verdad que para mí es un gusto compartir el conocimiento
15 que tengo, en especialmente con los estudiantes, porque creo que si queremos nosotros
16 lograr ser lo que establece la frase hermosa que identifica a nuestro cantón como cuna de
17 la ecología, creo que tenemos que empezar desde inclusive desde los más pequeños e irlos
18 formando; entonces creo que eso sería de mi parte, no sé si el concejo tiene alguna
19 consulta con mucho gusto puedo responderla en este momento.

20 **Señor Presidente:** Ok, tal vez ahí para para nada más reforzar lo que nos acaba de indicar
21 este Pablo, cualquier denuncia de tipo ambiental que se considere de parte de la población,
22 veintiséis noventa trece treinta es el teléfono de la oficina y también funciona como
23 WhatsApp, entonces por mensajes, o por o por llamada puede manejarlo cualquier
24 persona. Las denuncias ambientales de yo creo que muchas veces confundimos la relación
25 afectación ambiental con Ministerio de Salud y muchas cosas, entonces no se preocupen,
26 denuncien la situación que haya que denunciar, si Pablo considera que él la debe canalizar
27 a través del Ministerio de Salud, Fuerza Pública, Tribunales, lo que sea, él los orientará y
28 es parte del servicio que se rindan, no crean digámoslo así, que porque no nos toca, ya
29 vamos a dejar abandonado a la persona que está denunciando, más bien al contrario, si
30 denuncia hay una situación que está siendo afectada en cualquier circunstancia, desde la

1

2 -----municipalidad se le hace la guía de cómo actuar ante las demás instituciones o se
3 asume el papel de actuar directamente ante las demás instituciones, entonces no nos
4 inhibimos de denunciar por eso, porque en la misma municipalidad nos van a guiar.

5 **Señor Pablo Saborío:** Tal vez hacer un aporte señor presidente así muy rápido, ahora
6 que me estoy recordando, para las personas que quieran hacer una denuncia, en nuestro
7 tiempo ya, por no decir que casi todos, estamos inundados de tecnología, los teléfonos
8 celulares, cierto, algo muy importante a la hora de las denuncias y algo que quiero ser
9 muy enfático con las personas, colaboren a que las denuncias procedan, muchas
10 denuncias se quedan en nada, porque por ejemplo, me han llegado y pongo un ejemplo
11 de una denuncia, vea así como esta y se los voy a decir redactada:

12 *“La Municipalidad no hace absolutamente nada, porque hay un carro que está*
13 *ingresando en una calle cerca de mi barrio”*

14 O sea no especifica cuál barrio, no especifica dónde *“a botar residuos”* y no me ponen
15 ni una sola foto, consulto ¿Cómo yo voy a saber cuál barrio? Si no me están diciendo cuál
16 calle y sin fotos, entonces tiene que seguir una secuencia lógica, ¡arriésguense!, tomen
17 fotos donde se vea que el carro está depositando, si sería mucho pedir, pero lo he logrado
18 varias veces de que la gente manda hasta el número de placa, eso a mí me sirve, me
19 funciona, porque hago la investigación, los sitios, pueden dar la dirección lo más exacta
20 posible, he encontrado denuncias que han sido una bendición porque hasta la coordenada
21 geoespacial me han dado, y ha sido mucho más fácil llegar, y se les ha dado la el trámite
22 que corresponde?

23 **Síndica Marjorie Rodríguez:** Pregunta ¿Y usted a esa persona no la necesita de testigos?
24 O sea no los involucra para que no tengan temor de mandar fotos y todo eso.

25 **Señor Pablo Saborío:** Muy buena pregunta de la señora. Muchas de las denuncias
26 incluso SITADA, e incluso yo tengo la obligación y siempre lo hago, les consulto si las
27 personas quieren poner su nombre en la denuncia, es muy posible y se vale que las
28 denuncias sean anónimas, y me han llegado muchas denuncias anónimas que han
29 proseguido y se les ha dado el trámite que corresponde, incluso se han resuelto las
30 situaciones, tuve una vez una denuncia en un sitio, no voy a decir cuál sitio, en un sitio

1
2 -----turístico conocido, voy a esas palabras, de hecho la denuncia fue con todo
3 coordenadas y fotografías muy buenas, llegué al sitio, hablé con la administración, vea
4 tengo esta, y esta situación, las personas, “no, no está sucediendo en mi propiedad, aquí
5 la tengo vamos y me muestra que no está así porque si no va a proceder y vamos a seguir
6 a otras instancias, fuimos en efecto estaba la contaminación, la persona se disculpó, le di
7 un plazo acorde de quince días, bueno, le doy quince días para que me resuelva esta
8 situación, en quince días regresé y la situación estaba resuelta. entonces, se puede
9 resolver, pero yo entiendo la consulta de la señora con justa razón, ustedes pueden
10 denunciar y pueden hacerlo de forma anónima, eso sí, con evidencia sustancial para que
11 yo pueda hacer mi trabajo.

12 **Señor Presidente:** Ok, bueno yo creo que eh por ahí vamos, el otro gran tema que a
13 nosotros nos interesa, porque corregir a los viejos es un tema, y ahí duro de pelar, como
14 decimos los Guanacastecos. Aquí el tema de la educación con los que vienen, los
15 ciudadanos del futuro, la conciencia, crear conciencia, no, no, enseñarles porque yo no
16 hago nada con adoctrinar a los niños si no tienen conciencia, yo prefiero que tengan
17 conciencia de conservación ambiental, de manejo de los residuos, de todo eso, que lo
18 hagan por convencimiento y no por obligación. Para nosotros como consejo, como
19 gobierno local, obviamente es un tema que nos interesa muchísimo que desde el
20 municipio se brinde ese espacio, y digámoslo así, se inviertan los recursos que se tengan
21 que invertir porque de por sí, el estado nos respalda muchas veces en fondos para ese
22 tipo de cosas, pero es que necesitamos esa conciencia ambiental, ya no podemos obligar
23 a los mayores, porque son constantemente las situaciones que se presentan, a los niños
24 difícilmente, la ley nos permita obligarlos también pero entonces que vayamos por el lado
25 de la educación y de la concientización, para que se dé un adecuado manejo de los
26 residuos, y aquí no hablamos solo de residuos, porque para aquí pareciera que nosotros el
27 tema ambiental para nosotros el impacto directo con nosotros es residuos no, aquí tiene
28 que ver mucho la los incendios forestales, tiene que ver mucho las quemadas, los usos de
29 agroquímicos, digámoslo así dentro de la misma casa, muchas costumbres que nosotros
30 utilizamos de tirar las aguas cloradas a los caños, a las zanjas que van a los ríos y todo

1
2 -----ese asunto, entonces hay un montón de asuntos de concientización en los niños y
3 en los jóvenes que van más allá manejo de los residuos, yo sí le pediría y yo estoy seguro
4 que de parte de la administración y el Concejo está toda la anuencia de que esto se dé, a
5 que se ataque, Pablito, las veces que usted considere que sea necesario este tema desde
6 las escuelas y los colegios el manejo de crear conciencia para tener un planeta, porque
7 aquí no es que nosotros desde este rinconcito del mundo vamos a salvar al mundo, es que
8 si todos los rinconcitos del mundo se esforzaran entonces el impacto sobre el planeta sería
9 diferente, pero si todos manejamos el mismo discurso que es que, ¿Qué hago yo con
10 ponerme a hacer aquí cosas y nadie más las hace?, de que me sirve; más bien es darle
11 vuelta al casete, es que todos hagamos las cosas, ese es el mensaje que nosotros como
12 gobierno nos gustaría que se maneje.

13 **Señor Pablo Saborío:** Si puedo hacer un comentario así rapidito para ponerme de parte
14 de los de los mayores, tiene razón este el señor presidente cuando dice que a veces los
15 mayores son un poco duros, pero no es imposible, he encontrado varios casos de personas
16 que quieren hacer la separación de residuos, lo que conocemos acá, vulgarmente como
17 el reciclaje, no es la palabra correcta, pero la separación de residuos, en donde llegan las
18 personas con algunos tipos de plásticos que la municipalidad no puede gestionar, tal vez
19 voy a hablar un poquito de eso, para explicar a muchas de las personas que nos están
20 viendo, que lo sé.

21 La municipalidad tiene un centro de acopio de residuos valorizables, en cumplimiento
22 de lo que establece la ley, esos residuos tienen que ser gestionados por un gestor
23 autorizado, que la municipalidad lo tiene, pero no son todos los residuos los que recibe la
24 municipalidad, eso hay que aclararlo porque ya he pasado muchas veces que llegan
25 personas y me dejan cualquier tipo de plástico y si dicen, ah es que esto es plástico “yo
26 he escuchado en todo lado el plástico se recicla”, no es verdad, en nuestro país depende
27 mucha muchas veces del país, depende muchas veces también incluso de la
28 municipalidad, al menos nosotros la municipalidad de Bagaces, el departamento de
29 Gestión Ambiental y de Servicios Públicos recibe dos tipos de plástico, que son el HDP
30 y el PET ¿Qué es eso?, para explicarles un poquito, si ustedes agarran una botella como

1

2 ----- esta que tengo acá, la mayoría de los plásticos tienen abajo una especie de
3 triangulito, estoy seguro que tal vez los han visto, bueno los triangulitos son que recibe la
4 municipalidad, son los que tienen el número uno y el número dos; el número uno es el
5 plástico tipo PET y el plástico HDP que son los plásticos que recibe nuestro Gestor
6 Autorizado, esos plásticos ¿A dónde van a parar?, bueno van a parar a hacer más botellas,
7 a hacer más galones, a hacer muchos productos más, a volverlos a reintegrar al ciclo de
8 vida del plástico de este tipo de material, entonces esos son los dos materiales que recibe
9 la municipalidad.

10 Después de ahí hay otros triangulitos está el tres, cuatro, cinco, seis, siete, esos ahorita no
11 los estamos recibiendo. ¿Por qué?, porque nuestro Gestor Autorizado no nos los recibe
12 porque no es rentable a nivel económico para ellos darles ese procesamiento, esa puede
13 ser una razón; o la segunda razón, porque no existe la tecnología en nuestro país para
14 darles este ese tratamiento que corresponde.

15 Luego ¿Qué más recibe la municipalidad?, que ha sido bastante exitoso, por cierto,
16 hicimos un convenio este con este Vidriera Centroamericana, ellos tienen la fábrica allá
17 en Cartago, ellos producen vasos de vidrio y muchos productos de vidrio, ellos nos dijeron
18 *“vean este ingeniero, nosotros le damos una cierta cantidad de vasitos y le damos un*
19 *vaso por cada tres kilos de vidrio”*, entonces durante todo este mes hemos estado
20 recogiendo vidrio en el plantel municipal y hemos entregado vasos a la población y ha
21 sido bastante exitoso, la idea es recolectar por esos vasos que nos dieron, tonelada y media
22 de vidrio, creo que sí lo vamos a lograr, entonces el vidrio sí lo recibe la municipalidad,
23 vidrio de botellas, vidrio también de frascos, vidrios también de los vasitos quebrados,
24 ¿puede estar quebrado?, sí, puede estar quebrado, lo que lo único que no recibimos son
25 vidrio plano.

26 ¿Qué es vidrio plano? Vidrio de ventana ¿Por qué no recibe la municipalidad vidrio de
27 ventana?, porque el gestor no nos recibe vidrio de ventana, porque para ellos no es
28 rentable darle el proceso a ese vidrio, ¿Qué hacen con el vidrio que sí reciben?, el vidrio
29 de botellas, de frascos, de vasos, ellos lo meten de nuevo en el ciclo del vidrio y hacen
30 vidrio nuevo.

1

2 Entonces de los que les dije vidrio, cartón limpio y seco, cartón y papel limpio y seco, lo
3 recibimos también, le damos procesamiento, el Tetra Pak también, ¿qué es el Tetra Pak?,
4 las este cajitas de leche, juguitos, eso también lo recibe la municipalidad, limpios por
5 favor y creo que no se me queda nada más, esos son los materiales que recibe la
6 municipalidad, y que les da tratamiento.

7 Entonces ¿por qué hago ese comentario?, porque me ha pasado de que llegan personas
8 adultas mayores, ¡yo quiero separar!, entonces yo les he tenido que explicar, pero
9 explíqueme, ¿Por qué? Y reniegan y yo, pero esto y por esta razón, hay que tener
10 paciencia, pero se puede lograr, y yo he visto personas que han llegado y me muestran
11 orgullosos, “*vea así se los separé y si se lo enjuagué*”, yo perfecto excelente, así es como
12 tiene que ser, entonces si las personas adultas mayores también pueden cambiar, los niños
13 también lo hacen, lo he visto en las escuelas, creo que todos podemos aportar un granito
14 y podemos hacer eso que se menciona de Bagaces como Cantón Cuna de la Ecología no
15 sea letra muerta, que sea letra viva y que lo podamos aplicar. Muchas gracias.

16 **Señora Alcaldesa:** Buenas tardes a todos, agradecerle a Pablo que hoy esté aquí, porque
17 en realidad la función que él hace en la municipalidad es muy importante, lo que es el
18 tema de ambiental es un tema importante a nivel mundial, y creo que toda esta
19 información que se le está dando a la ciudadanía es para que podamos mejorar y cuidar a
20 nuestro Bagaces, porque realmente creo que aunque otras personas u otros pueblos no lo
21 hagan, nosotros tenemos que hacer lo nuestro y cuidar el cantón, en realidad uno puede
22 querer que a nivel mundial se cuiden las cosas pero cada uno aportamos el grano de arena
23 en cada uno de nuestros territorios.

24 Por la parte de educación Pablo ya empezó, ya dio una capacitación a toda la escuela
25 Tomás Guardia Gutiérrez y creo que está en proceso lo del colegio, no sé si ya se terminó.

26 **Señor Pablo Saborío:** El colegio está en proceso todavía porque me pidieron un tiempo
27 porque estaban en evaluación y vienen las vacaciones, entonces después de vacaciones
28 retomamos el proceso.

29 **Señora Alcaldesa:** Y ya lograron entregar los basureros que eran para recoger los
30 residuos valorizables; sin embargo, para la comunidad creo que la parte más importante

1

2 -----para que nos concienticemos es la parte de residuos orgánicos, si nosotros logramos
3 que toda la gente no revuelva la comida con lo seco, creo que eso es lo que haciendo
4 estragos, en el sentido de que si nosotros solo sacamos la basura seca, no vamos a tener
5 gusanos, si la basura se ha atrasa un poquito para sacarla, no vamos a tener problemas,
6 creo que en ese sentido, a mí me preocupa porque veo que la gente sigue revolviendo la
7 comida que sobra, las cáscaras, todo lo que se hace abono con solo tirarlo en el patio, creo
8 que en ese tema tenemos que estar todos bien conscientes de que no podemos revolver
9 la basura húmeda, con la basura seca, para decirle un nombre.

10 Y parte del reciclaje o de separación de los residuos, yo creo que si a ustedes algo no le
11 reciben pues lo ponen en el camión de la basura, decirle a las personas que nos están
12 cobrando cincuenta y tres mil colones por cada tonelada, y la basura que más pesa es la
13 basura orgánica, les vuelvo a mencionar, las cáscaras, la comida, los mangos que caen, es
14 increíble que hay gente que hasta los mangos tira, y eso nos cuesta cincuenta y tres mil
15 colones, una tonelada de hasta de tierra, yo creo que a veces recogen de los patios y la
16 echan, cuando uno empieza a tirar basura sobre basura de jardín, con la lluvia al
17 momentito se baja, y se hace un abono buenísimo o hacer un huequito.

18 Pero en eso sí insistir porque nosotros Bagaces realmente la gente lo reconoce, porque
19 tenemos un pueblo por lo menos a la comparación con otros, se ve ordenado y limpio; sin
20 embargo, tenemos mucho que trabajar como decía Pablo en el sentido de que la gente no
21 tire la basura, que limpie los cordones y caños, los que no pagan el servicio, y que es un
22 tema para toda la gente y eso de poner las denuncias es importantísimo porque mucha
23 gente habla, habla, habla y a veces cosas que no son ciertas, que pongan la denuncia, y en
24 esas denuncias pues tiene que ir bien claro, cuál es la dirección, las evidencias, también
25 el contacto, un teléfono a quien llamar, que eso es muy importante que las denuncias
26 vengan completas sean anónimas o que quieran dar el nombre, eso no tiene importancia
27 porque igual se va a atender.

28 Así es que, de verdad que esto es un tema de ponerle atención, y que no es una
29 responsabilidad del Gestor Ambiental, es una responsabilidad de todos, de nosotros como
30 municipalidad y de cada persona que vive en el cantón, si queremos un pueblo limpio, un

1
2 -----pueblo ordenado, un pueblo próspero, todos tenemos que aportar, al fin y al cabo
3 no es posible, yo concibo que la gente siga tirando la comida en la basura, no, no lo
4 concibo, chorreando ahí líquidos y pero por lo menos eso deberíamos hacerlo, el que no
5 tiene patio se consigue un estañoncito ahí o hace algo, pero sí pueden hacerlo, es que no
6 quieren. Entonces en agradecerles de nuevo a Pablo y esperemos que pronto se van a ir
7 concientizando más, especialmente los niños y los jóvenes que son los que en este
8 momento se puede crear una cultura de manejo responsable de los residuos sólidos y ellos
9 van a ser ejemplo para los adultos también, para los padres cuando ellos les digan al papá
10 y a la mamá los chiquitos de kínder, como se hace la separación pues van a poner atención.
11 Entonces Pablo muchas gracias por estar aquí.

12 **Regidor Maikel Vargas:** Gracias Pablo por estar acá y compañeros.

13 Pablo quería consultarte porque en otros años he visto que en el cantón eh algunas
14 empresas privadas han hecho algunos esfuerzos en instituciones educativas por llevar
15 recipientes de diferentes colores, y entonces a veces esas buenas costumbres de las
16 empresas se hacen los esfuerzos y ya queda ahí atrás, entonces yo quería ver si tal vez en
17 algún momento han tenido la posibilidad de retomar eso, o como Gobierno Local
18 contactar a las empresas y volver a animarlas, para que vean que eso es un tema que del
19 Gobierno Local se está desarrollando con mucha seriedad, vos decís el cantón ecológico,
20 sí, efectivamente, y que las empresas sigan reactivando esos esfuerzos, a los centros
21 educativos que no han llegado pues llegar, y al donde ya están esos recipientes y todo
22 esto, pues retomar eso o seguir, tal vez como esa articulación entre Gobierno Local y
23 empresa privada dentro del cantón. Muchas gracias.

24 **Señor Pablo Saborío:** Muchas gracias por la consulta don Maikel, voy a hacer mención
25 de una empresa que nos ha colaborado, yo ingresando acá a la municipalidad tuve por así
26 decir la orden de doña Eva, y de hecho le agradezco de involucrarme mucho en el colegio
27 de Bagaces, antes de que me brinquen las personas de Guayabo, y de Fortuna, y de Río
28 Naranjo, esta era una situación para atender de forma seria, porque el Colegio Bagaces
29 estaba sacando más de una tonelada de residuos, eso desde el punto de vista de Gestión
30 Ambiental es de poner y de prestar atención.

1

2 Tuvimos una alianza con el Colono, el Colono estuvo dispuesto a colaborarnos con
3 material, le agradezco al Colono, y se hicieron las estructuras que decía doña Eva, unas
4 estructuras para hacer separación de residuos, tuvimos la ayuda también, la articulación
5 por así decirlo con la directora del colegio que nos colaboró, y creo que junto con las
6 charlas que hemos estado dando se ha ido pues mejorando en esa parte y ayudando a los
7 a los jóvenes a irles creando esa conciencia, no es sencillo, deseará a que hubieran más
8 empresas, este existen muchas empresas que a través de los años han colaborado, el ICE
9 nos ha colaborado siempre mucho con la parte del vivero que tienen allá este me quedaría
10 corto citar algunas, tal vez me queda corto citando algunas empresas que han por lo menos
11 tratado de colaborar, que faltan muchas empresas, sí, faltan muchas empresas de ponerse
12 la camiseta.

13 Ahora viene una situación muy importante e interesante, que aprovecho este espacio para
14 hacer el llamado y quizás para que el Concejo Municipal lo sepa, necesitaría yo o pudiera
15 yo, no sé si este es el canal adecuado, reunirme con el Ministerio de Salud, siento que el
16 Ministerio de Salud por alguna extraña razón no se quiere reunir conmigo, los he citado
17 en reiteradas ocasiones para que hagamos una mesa de trabajo, porque se me viene a la
18 cabeza lo que está diciendo don Maikel, la ley establece que tienen que haber unidades
19 de cumplimiento, muchos de los residuos que recolectamos nosotros en las campañas de
20 no tradicionales, que son esos residuos voluminosos, lo que sobra de línea blanca,
21 colchones, ese tipo de residuos, generan una problemática ambiental muy seria y cuando
22 viene la época de las lluvias son criaderos perfectos para el mosquito, entonces si
23 tuviéramos una ruta en conjunto con el Ministerio de Salud para hablar con esas unidades
24 de cumplimiento, que son empresas que venden ese tipo de materiales que al final se
25 terminan convirtiendo en residuos no tradicionales, que ellos como establece la ley,
26 observen todo el ciclo del producto, porque eso lo establece la ley, y no se está haciendo,
27 pero porque eso no lo ve la municipalidad, porque por ley no le corresponde a la
28 municipalidad, corresponde seguimiento al Ministerio de Salud, entonces eso que dice
29 don Maikel me apoyo ahí un poquito en eso, si estuvieran esas unidades de cumplimiento,
30 estoy seguro que ellos buscarían las formas para evitar que esos residuos no tradicionales

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30

-----terminen en el relleno sanitario y que la municipalidad gaste dinero en el tratamiento a esos residuos. Entonces aquí lo digo, sin ningún tapujo, reunámonos, hablemos, busquemos una ruta en conjunto., yo estoy anuente a participar, pero muchas veces siento como que hay un silencio extraño, pero sí necesitamos más empresas, como bien dice usted, pero también necesitamos más empresas que se responsabilicen un poquito con la responsabilidad extendida del productor y otros principios que establece la ley. Gracias.

Cierto, lo que me dice la Señora Alcaldesa, me está preguntando ¿qué sucedió con los residuos de jardín?, sigo esperando el criterio de parte del Ministerio de Salud, nos enviaron una orden sanitaria, lo digo sin tapujos, para la finca municipalidad que ya no funciona como vertedero, recibimos una orden de cerrar el vertedero y no volver a recibir residuos y se ha cumplido, ellos van a argumentar y lo que mencionaba la Orden Sanitaria, que nosotros estábamos llevando residuos, pero estábamos llevando residuos de jardín, residuos orgánicos, residuos que se pueden descomponer, ellos argumentaron en la nota de que se veían en el sitio donde se está depositando los residuos de jardín orgánicos, se veían todavía residuos plásticos, eso era un vertedero, eso todavía está en proceso de descomposición, ¿es culpa de nosotros de que esa zona se haya utilizado para eso?, no, pero esos residuos de jardín orgánicos que se van a descomponer, que van a producir un sustrato que va más bien a restaurar el suelo, yo necesito y se lo ruego al Ministerio de Salud acá, sin ningún miedo y sin ningún tapujo, por favor que alguien me exprese el criterio técnico por el cual la municipalidad no puede recibir los residuos de jardín, reitero parezco tonto, residuos orgánicos que se pueden descomponer, llevarlos a una finca municipal que es inmensa, que no va a producir ningún daño y que más bien esté evitando que esos residuos se vayan al relleno sanitario, que aumenten la cuota de tonelaje que saca la municipalidad y que hasta el día de hoy no sé cuantas semanas llevamos ¿doña Eva? como dos o tres semanas sin poderlos recolectar, porque el Ministerio de Salud no ha emitido un criterio.

Necesitamos hablar, creemos una ruta, ocupamos criterio y mucha gente tal vez diga, pero don Pablo la ley no habla acerca de los residuos orgánicos, desafortunadamente no.

1

2 **Regidor Juan José Núñez:** Buenas noches, compañeros, según lo indica el compañero
3 de Gestión Ambiental entonces llegó al mejor medio de comunicación, al mejor enlace.
4 De mi parte pues buscaría o propiciaría que en la sesión del Concejo Municipal por medio
5 de tus oficios, doña Eva presente la situación y la eleve al Concejo Municipal y que se
6 haga la convocatoria al Ministerio de Salud para conocer estos dos temas que el
7 compañero aquí expone, creo que es un momento idóneo, prudente, y cuando ellos puedan
8 venir estés presente, para conocer las dos partes, y así pues lograr que estos temas que
9 son de índole público, pues, se vayan acatando y tengamos los criterios correspondientes.

10 **Señor Presidente:** Eso nosotros lo podemos hacer directamente de oficio porque el
11 Concejo Municipal está notificado en la orden sanitaria, entonces, nosotros podemos
12 actuar de oficio.

13 **Regidora Marjorie Rodríguez:** Solamente una preguntita, ¿De dónde llegan más
14 residuos sólidos?, ¿De qué lugar que se llevan más allá al vertedero?, de aquí del cantón
15 central o de los de los distritos vecinos, ¿se ha hecho algo así?

16 **Señor Pablo Saborío:** ¿Cuáles residuos, los orgánicos?

17 **Regidora Marjorie Rodríguez:** Los que dice doña Eva que pesan y que cobran allá.

18 **Señor Pablo Saborío:** Ahorita la recolección de residuos de jardín por el momento por
19 cuestiones operativas y por presupuesto solamente se ha implementado en el casco
20 central.

21 **Regidora Marjorie Rodríguez:** de esas toneladas que llevan a allá afuera a dejarlos al
22 relleno sanitario, ¿De dónde viene más? no han hecho un balance.

23 **Señor Pablo Saborío:** Le quedaría mal saber en cuál distrito, porque al final nuestro
24 gestor autorizado, en este caso Tecno Ambiente, nos manda los pesajes que recolectan
25 cada día, tendría que hacer yo un estudio según las rutas, para verificar los días, se puede
26 hacer, es posible, pero ahorita el dato no lo tengo, lo tengo de forma global.

27 **Regidora Marjorie Rodríguez:** Es que de ahorita usted dice que doña Eva lo envió a
28 que eh hiciera énfasis en el Colegio de Bagaces, y esto es una cultura que hay que
29 enseñarle a todo el cantón, que se tiene que redoblar esfuerzos para ir a las otras
30 instituciones, porque para para mi percepción es más en los lados allá, más urbano que

1

2 ---- aquí en la ciudad, de donde vienen más residuos, de donde cortan más jardines, donde
3 hay no sé siento yo, que vienen de los de los distritos vecinos. Entonces es importante
4 educar a la población para eso, y se les llega a las familias a través de los estudiantes, de
5 sus hijos, digo yo que es una forma.

6 **Señora Alcaldesa:** Bueno a lo que dice doña Marjorie, definitivamente se está en un
7 proceso de atender las instituciones pero la idea es atender, escuelas, colegios, de todo el
8 cantón, es un proceso, porque en realidad aquí no podemos decir hay más en Bagaces
9 que en Guayabo, porque en Bagaces tiene más población, entonces las rutas están
10 separadas, Pablo puede hacer más o menos un conteo de cuánto más o menos por pesaje
11 viene de cada distrito; sin embargo, la idea este año es comprar un camión para poder ir
12 a Guayabo, Fortuna, Río Naranjo, porque donde hay más residuos de jardín es en
13 Guayabo y en Fortuna, eso sí me lo han dicho y que no hemos podido atenderlo por la
14 falta de un camión más grande, porque ir al Chapulín tendría que ir el camioncito, tendría
15 que ir diez veces para traerse, entonces se ha recogido aquí en el centro nada más los
16 residuos de jardín que fue lo que el Ministerio de Salud nos puso una Orden Sanitaria,
17 porque estaban dejándose ahí en la finca La Garrapata de la Municipalidad, y que creemos
18 que más bien eso ayuda a mejorar el suelo en vez de ser un problema pero el proceso,
19 por eso le preguntaba a Pablo ¿Cómo va el proceso en el colegio?, porque la idea es que
20 sigan después con el Colegio José María y también con las escuelas las escuelas grandes,
21 para empezar, porque no podemos atender en un solo año en todo el cantón, pero ahí hay
22 que ir programando para dar la misma charla que dieron a Tomás Guardia que fue donde
23 se empezó, y dándola en todos en todos los centros educativos.

24 **Señor Pablo Saborío:** Yo reitero, estoy anuente de ir a todos los centros educativos, si
25 fuera posible, ¿Qué es lo que sucede? Que yo he atendido los centros que se han puesto
26 en contacto conmigo, entonces, ha sido extenso la parte de la Tomás Guardia,
27 afortunadamente tuvimos la ayuda de estudiantes de universidades que vienen a hacer
28 TCU, yo en esa parte agradezco toda la ayuda posible porque pues como entenderán estoy
29 solo en el departamento, pero afortunadamente tenemos buenas relaciones con la
30 academia, con la Universidad Técnica Nacional, con la Universidad de Costa Rica, ellos

1
2 -----envían estudiantes que están deseosos de trabajar, que necesitan horas, y más bien
3 vieras que ha sido muy grato, porque más bien los estudiantes me han dicho y me han
4 comunicado, vea, yo vine con cierto cantidad de conocimiento, y más bien me voy con
5 más conocimiento, de más cosas de la realidad del cantón, entonces mi correo está ahí a
6 la orden, directores de escuelas y colegios hago el llamado para ustedes, pónganse en
7 contacto, tal vez la gente que nos está viendo en casa dirá, pero, ¿Por qué no? No
8 solamente se presenta usted al centro educativo, porque desafortunadamente solo tengo
9 medio día de vehículo, mi departamento solo tiene medio día de vehículo, y tengo que
10 programar todas mis denuncias, todas mis inspecciones, en medio día de vehículo, que es
11 el jueves, el día jueves, yo aprovecho todos esos momentos y cuando tengo oportunidad,
12 y cuando se desocupa uno de los vehículos para atender todas esas, pero con una buena
13 programación, estoy seguro que lo puedo hacer, de hecho, yo disfruto dando las charlas,
14 en centros Educativos, me gusta mucho.

15 El caballero consulta que, ¿si es medio día a la semana?, sí, medio día a la semana.

16 **Síndica Marjorie Rodríguez:** Nada más otro pequeño aporte, es que esto de divulgar
17 este una cultura de separación de residuos es importantísimo para evitar esas toneladas
18 que se están llegando a botar allá, entonces ya que él no tiene tanto disposición de tiempo,
19 ni tiene más gente que le ayude, se me ocurre que haga un cortito ahí y se lo envíe a las
20 instituciones para que lo pasen, yo le aseguro que si compromete, no sé, a los profesores
21 de estudio sociales o los de ciencias, ellos lo van a pasar, lo van a sacar en un acto cívico,
22 lo pasamos y es muy importante de alguna forma hacer llegar esta información a ellos.
23 Algo que me está diciendo doña Marjorie y algo que me estoy acordando ahorita, algo
24 que es un material que también recolecta la municipalidad, son los famosos Eco bloques.
25 El Eco bloque es una botella, más o menos, de tres litros de PET, a la que le depositamos
26 todos los plásticos de un solo uso, todas las etiquetas, como verán, mi botella no tiene
27 etiqueta, está dentro de uno de mis Eco bloques ahí en la oficina, y todos esos plásticos
28 de un solo uso que estén limpios, por ejemplo, en mi casa somos bastantes, entonces se
29 compra mucho, pero muchas veces el embalaje del plástico es para juntar un montón de
30 paqueticos paquetitos o de cosas, entonces ese plástico puede ir metido es un plástico de

1
2 -----un solo uso, no va a servir para nada más, no hace mucho salió la Ley para la
3 Protección Contra la Contaminación de Plástico, esa es una ley nueva que tenemos que
4 cumplir, entonces los Eco bloques han venido a hacer una opción nueva y que la
5 municipalidad los utiliza para hacer muchas cosas, pero ¿Para qué sirve eso? , bueno, eso
6 es una botella, que se le mete el plástico a presión, eso queda macizo y sólido, y eso se
7 utiliza para hacer estructuras, se utiliza para hacer muros de contención, hasta se ponen
8 de los árboles para hacer una macetera tantas cosas que se pueden hacer, lo que estamos
9 haciendo es disposición final por sepultamiento, para contestar lo que me decía, ya hay
10 profesores en el colegio Bagaces que dé propia voluntad de ellos, de iniciativa de ellos,
11 han hecho competencias con las clases, ok, la clase que haga uno o dos eco bloques antes
12 de mi bolso voy a ponerles una pizza, ese tipo de esas son ideas muy novedosas, son ideas
13 muy bonitas y que hacen con esos Eco bloques, me los traen a mí y nosotros buscamos
14 en que utilizarlas, entonces estamos contribuyendo porque todo ese plástico de un solo
15 uso se va desafortunadamente a los cuerpos de agua, a los océanos, a los ríos, y ahorita
16 hay estudios, hay un estudio de la Universidad de Costa Rica que indica que ya hay micro
17 plástico, o sea, plástico que solo se puede observar con microscopio en los peces, en los
18 atunes que nos estamos comiendo y eso ya acarrea problemas de salud.

19 **Señor Presidente:** Este bueno, yo creo que abarcamos todo Pablo, nada más reiterar ese
20 es un compromiso de nosotros como Gobierno Local con eso y la administración estoy
21 seguro de que también y hacer énfasis en el tema que hicimos al inicio.

22 El tema ambiental no nace y se muere con lo bien o mal que manejemos los residuos
23 desde nuestras casas o de nuestras empresas o industrias, hay algo más también que es la
24 conciencia en todo lo demás que abarca el tema ambiental, la contaminación de los ríos,
25 los incendios forestales, el uso de medido de agroquímicos, el tema del mal manejo de
26 prácticas a veces desde nuestros hogares o nuestros barrios, nuestras comunidades,
27 entonces aquí estamos, yo creo que Pablo ya nos sobra decir, la anuencia de estar a
28 disposición para cualquier consulta, para cualquier asesoría, guiar al usuario, y nosotros
29 como Gobierno Local pues ahí estamos a la par de la municipalidad en este tema.

30 Muchas gracias por la asistencia a los compañeros del Concejo, Pablo y de la alcaldía.

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30

¿Si no hay más que agregar?, Pablo.

Ok, después lo hacemos por acuerdo para venir preparado ya con la orden sanitaria como tal, ya porque a mí no me gusta, así como, para tomar el acuerdo que vaya referenciado a, entonces muchas gracias compañeros de esta forma estaríamos llegando a la finalización de esta sesión extraordinaria número cuarenta y dos correspondiente a hoy jueves veintinueve de junio del dos mil veintitrés. Buenas noches.

FINALIZA LA SESION N°42-2023, CORRESPONDIENTE A HOY JUEVES VEINTINUEVE DE JUNIO DEL 2023, AL SER LAS DICIOCHO HORAS CON - TREINTA Y SIETE. (6:37 P.M)

Marianela Arias León.
Secretaría del Concejo Municipal

José Alfredo Jiménez Sánchez.
Presidente Municipal